

國第十六回 參議院經濟安定委員會會議錄第八號

昭和二十八年七月二十七日(月曜日)午前十時五十三分開会

に関する法律の一部を改正する法律  
案（内閣提出、衆議院送付）

どうしてこの改正案にまとまつたか、この点を一つお伺いしたい。

月にかけまして、公正取引委員会の一  
応の案をまとめまして要綱を作り、且

委員の異動  
七月二十二日委員西岡ハル君辞任につき、その補欠として泉山三六君を議長において指名した。  
七月二十四日委員木下源吾君辞任につき、その補欠として岡田宗司君を議長において指名した。

席者は左の通り。  
委員長 理事  
早川 慎一君

八木  
幸吉君

岩澤 忠恭君  
奥 むめお君

政府委員

事務局側	公正取引委員会委員長	横田 正俊君
調整部長	公正取引委員会委員長	湯地謹爾郎君
經濟審議厅	通商産業省企業局長	中野 哲夫君
岩武 照彦君	岩武 照彦君	岩武 照彦君

常任委員 会専門員 桑野 仁君  
常任委員 会専門員 内田源兵衛君

## 本日の会議に付した事件

第十七部 経済安定委員会会議録第八号 昭和二十八年七月二十七日【参議院】

審議の結果について不況カルテルの要件の線をきめまして、この点はやや通産省としましてはきついというふうに考えられたようですが、この点は一応それで調整がとれました。それから認可の問題につきましては、残念ながら双方の立場が対立いたしますので、次官会議に参りまして、次官会議でも遂に決定いたしませんで、閣議には政府の認可という非常にあいまいな言葉を用いて出しまして、閣議においていざれかに決定してもらう、こういうことになつたわけでございます。その結果閣議におきましては、主務大臣の認可がよろしいということになります。但し要綱でございましたので、これを立案する際にはもう少しくろづいたりは前回もそうでございますが、お出しいたしましたような、公取が認定をいたしまして、その上で通産大臣が認可をするという今回の改正案の案ができるわけでございます。その他の点は、多少細かな点におきましていろいろ、食い違つた点もございましたが、それらはいずれも調整されまして、なお各省の意見の中には、例えは農林省等からは、やはりカルテルは認めて欲しくないというような一応改正に反対のような御意見もございました。大体各省の折衝の過程におきまして、一応前回お出しいたしました案でまとまりまして、その後いろいろ通産省案に多少又修正を加えましたのは、これまで主として通産省のほうからの申出がございまして、その後いろいろ通産省と検討されました結果、こういう点に

若干の修正をして欲しいということでおどり、私どもそれを検討いたしまして、その程度の修正はよろしいというふうに考えまして、多少修正の上お出ししたわけであります。

○岡田宗司君 通産省側のほうには又あとでお伺いするとして、この提案の理由の中に、我が国経済の特質と実態に即応するよう共同行為の禁止を緩和するということがある。まあ現在の独禁法が我が国経済の特質と実態に即応しておらなかつたから、即応するようになつて来たか、又今度の改正法によつてカルテルに対する根本的な考え方が今までと変更を受けるようになるのか、公取 자체が考え方を変えて来たのか、これを一つ伺いたい。

○政府委員(横田正俊君) このカルテルの問題につきましては、公取は大体最初から、カルテルにはいろいろな弊害が伴いがちでござりますので、大体カルテルは余り面白くないものであるという前提の下に現行法もできておりますし、その線は今回の改正案につきましても、我々といいたしまして最後までこの線を維持するといら立場で参つたわけでございます。この点は財界等からは、そういうカルテルを一應面白くないというふうに見ることは非常に間違いであるというふうな御意見も大分強く述べましたか、我々はその御意見には絶対に服しかねるのでございまして、この点は從前と今回の改正後と全然変りはないと思つております。

けるカルテルの位置というような問題、今後カルテルをどういうふうに考えて行くか、これは通産大臣の考え方から聞かなければわからんのですよ。通産大臣がその点についてはつきり考えておるところを答えてくれなければ、私どもとしては進めようがない。これはいづれ通産大臣が見えたらお伺いたいと思う。

○委員長(早川慎一君) 通産大臣は本日は出席がないようでござりますから、明日又交渉いたしたいと思います。岡田委員の質問は留保されました。

○奥むめお君 この改正案の中に再販価格制度というものが出て来たのは、どういう関係で出て来たのでございますが、その経過をお聞かせ願いたい。

○政府委員(横田正俊君) この点は、一般もちょっと申上げたのでありまするが、ここに再販売価格維持契約を認める商品、即ちここに書いてありまする、日常一般に消費される品物であつて、そらしてその品質とか……。

○奥むめお君 その内容はわかつてゐるから、その経過を聞かして頂きたいのです。なぜそういうものがどこへ出て来たかということです。

○政府委員(横田正俊君) これは結局、こういふ品物が現在の状態におきましてはいろいろな多数の小売店において販売せられております関係上、そういう銘柄の名の通つたものについて特に価格を下げていわゆるおとり販売を使うというようなことで、いわゆる小売業者間の濫売競争に用いられるといふ弊害がありますし、又それがために小売業者間に相当激しい競争があつ

て、従つてそのマーチン等を切つて  
売するというような点があります。  
一面、そういう銘柄の通つた品物を作  
ておりまするメーカーの側といたし  
ても、折角自信を持つて作った品  
について、その尖端において値段を  
つて売られておるというようなこと  
なりまして、メーカーの品物に対する  
良い品物を安く而も一手に作つて行  
といふ競争力或いは創造力を害する  
いうような点もありまして、そういう  
ような品物であつて、而も同種の品物  
について競争が行われておるといふう  
のについて、この際再販売価格維持契  
約を認めようとしたわけでありま  
す。

○奥むめお君 それは誰のために必要  
だとお考えですか。

○政府委員(横田正俊君) むしろ一系  
の狙いは、小売業者に対しまして適正  
なマージンを得させようということを  
考えたのが第一点であります。

○奥むめお君 私どもは、この公取より  
いうものが、今日のような情勢になり  
ますと、消費者のためには最後の民主  
的な経済というのですが、これを守つ  
て下さる最後の一線だと思うのです  
が、小売業者の利益を確保するために  
再販売価格といふものが必要であると  
いうお考えは、これは絶対的でもあるな  
たに申上げたと思うのですけれども、  
小さな小売業者と大きな小売業者、同  
じ中小企業と言いましても、非常に零  
細なものと非常に大きいものとがござ  
いますね。同じ品物をたくさん売るも  
のと、ほんの少ししか売れないものと  
がりますが、私どもはこの業界の名  
においてこれを通してくれという組合  
の要望も随分聞いておりますけれど

も、小さい商店、小売業者といふもの  
は、むしろこういう法律が出るといふ  
ことは困ると、むしろ困るといふ意見  
も随分あるがね。ですから、私はこう  
いう制度で一番小さい零細な小売業者  
が守られると思つてない。又、消費  
者がおとり販売で誘惑されると、いふ  
うなことを頻りに言つていらっしゃ  
いますけれども、それは消費者にとって  
は自由でござりますね。おとりで行く  
が、或いはおとりでなくてほかの事情  
で行つておるかということは、別にあ  
なたがたのせいにしてもらわんでも、  
こつちにはこつちの理由が、材料があ  
つて出掛け行くのでござりますから  
ね。それだけの理由では、私は何だか  
この改正案の中で再販売価格制度とい  
うものを出していらつしやつた意味が  
納得行かないのですけれども……。

したわけでござります。

したわけでござります。  
○奥むめお君 私はアメリカの小売商と日本の小売商とはもう殆んど性格的に違うと、政治的にもこれは全く別な見方をしなければならんと思つておるのですが、そういう答弁では私どもちつとも納得いたしませんけれども、それ以上公取のあなたを追及したところで、この法案そのものの問題でございましょうから、事務的な別の問題をお伺いいたします。非常にこういう価格制を布きたいという業者があつて、そうして今度或る化粧品は布きたくなれば、同じ広告を非常にやつておるけれどもと、そういうふうな場合には自由ということになるわけなんですね。これは縦の線でございますからね。それに対して業界で何か紛争が起つたら、どういうふうになるのですか、公取の立場は……。

○政府委員(湯地謹爾郎君) この再販売価格維持契約を結ぶと、仮に例えば化粧品という商品が指定されました場合に、その契約を結んで再販価格をきめたいと思う人はそれをやつてよいのでありますし、それを好まない人がありますれば、この契約を結ばなくてはよろしいわけであります。只今のお話の中で、そういう業界の中で、やつたほうがよいと、或いはやられちや困るということで紛争が起つておるのを知つておるかどうかというお話をつきましては、私といたしましてはまだ聞いておりません。

○奥むめお君 私はこの改正案全体に、消費者の立場から言えば、これは非常に大資本の事業をあなたがたが法律の裏付けで助けようとしていらっしゃるものだという解釈でこれを見るほ

かないのでありますけれども、取でおつしやるようには、今のように考へるといたしまつて、大きな業者はカルテル行為によつてみずから助けと考へられるだらうと思うと併し儲けたときには知らんつて、不況になつてから共に消費者には何も利益にならぬ。損になれば消費者を圧迫の共同行為をして値段を吊り、或いは生産を減らしたりことになるわけなんですね。損ながら言えば、非常に立場から言えども、非常な立場をないがしろにして、儲かるのだから損をする場合うのがこれは業界の常だとさうときには知らん顔をして、したときには生産量を減らして物価を協定してしまつてとかいうようなことは、私はえば、それを法律で裏付けようととは、随分一方的な態度思うのですが、如何ですか。

○政府委員(湯地謹爾郎君) 沈カルテルの場合に、このの結成してむしろ大企業者が利するのではないか、そして利するのではありませんか。ときには知らん顔をして、そういうカルテルを作ることによって、消費者に迷惑をかけるのではなく御質問の点につきましては、私はこういうふうに考へておりますが、この二十四条のカルテルのいろいろな要件のうちあります通り、不況にござりますが、この二十四条の意味があるというような事態

ルを認めるわけには行  
してその意味は、やは  
当のものが不況のため  
ということになります  
強いものが生き残ります  
合によつては独占的な  
が出て来るとも考え  
いたしますと、それが独  
たしまして、生き残つた  
占利潤を追求いたしま  
面消費者に對して不利  
ふうなことも考えられ  
的にはやはり安いもの  
よいということは考え  
う少し長い目で、この  
なくなつて、そういう  
ないか、そういうふう  
して、そういうふうな  
この不況カルテルを認  
こういうつもりでいた  
ござります。  
それでは、倒産の虞れ  
は誰が認めるのです  
ということですね。  
たがお認めになるので  
お考えになります  
謹爾郎君) これは勿  
からこういう事態にな  
があるといふ申出は  
それをこの修正前の  
は、主務大臣が先づ調  
公取も調査をする。  
案によりますれば、そ

いろいろ申請が出来ました際、主務大臣について十分意見も聞き、それから公正取引委員会自体がこの申請に基いて、生産費が割れておるかどうか、或いはそういう倒産の虞れがあるかどうかなど、いふことを、公取が持つておりまする行政調査権、或いは学識経験者に対して意見を求める権能、或いはそういう人たちに調査を嘱託する権能等も認められておりまするが、これらの方針によって公正取引委員会で調査した結果、公正取引委員会がそういうふうになつておるかどうかということを認定しよう、こういつもりであります。

○委員長(早川慎一君) ちょっとと速記をとめて下さ。

〔速記中止〕

○委員長(早川慎一君) 速記を始めますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(早川慎一君) 御異議がなければ、これを以て散会いたします。

午前十一時二十八分散会

七月二十五日本委員会に左の事件を付託された。

一、離島振興法制定に関する請願  
(第二四五七号)(第二五一五号)

一、國土調査法に基く地籍調査費国庫補助増額等の請願（第二六〇六号）  
一、貝見川早期開発に関する陳情（第二四八号）

第二四五七号 昭和二十八年七月十日受理

離島振興法制定に関する請願  
請願者 鹿児島市山下町三七鹿児島県町村議会議長会内高野季信紹介議員 西郷吉之助君

本土から隔絶して産業、經濟、交通施設、文化民生等の総べてにおいて後進性が指摘されている離島に対し、今後國家資金の積極的投入により開発を目的とした離島振興法案は、本県においては長島、瓶島、種子島、屋久島および大島郡諸島に対して適用されるべきもので、未開発状態に放置されているこれら諸島の住民にとって、本法案の成否は重大影響を与えている実状であるから、是非とも本法案成立を促進されたいとの請願。

第二五二五号 昭和二十八年七月十三日受理  
離島振興法制定に関する請願  
請願者 島根県議会議長 中島竜一紹介議員 小龍彬君

この請願の趣旨は、第二四五七号と同じである。

第二六〇六号 昭和二十八年七月十五日受理  
国土調査法に基く地籍調査費国庫補助増額等の請願

請願者

岩手県胆沢郡姉体村長

紹介議員

板屋泰治外十六名

鶴見祐輔君

千田正君

小笠原二三男君

岩手県姉体村は、地籍調査指定村として指定され、調査も進んでいるが、同調査に対する国庫補助率はわずか三十ペーセントにすぎず他はほとんど地元負担となつてゐる由で、未開地の経済状態では到底その負担にたえ得ないから、地籍調査費補助率を引き上げられるとともに融資金制度ならびに平衡交付金制度を確立せられたいとの請願。

第三四八号 昭和二十八年七月九日

受理 只見川早期開発に関する陳情

陳情者 新潟市学校町通二番町

五、二九五新潟県町村

議會議長会内

小松正

倫

わが国の経済を再建するにはまず電源開発を急がなければならぬ。中でも只見川こそ我が國に残されたる唯一最大の水資源としてその開発は国民の関心を集めているところである。いまこそ一切の紛争をしりぞけ、大局的見地に立つてこれが解決を図り、早急に奥只見地点着工の実現を期せられたいとの陳情。